

N° 10.

RAPPORT ANNUEL DE L'AGENT GÉNÉRAL DE LA SOCIÉTÉ DE COLONISATION ET DE RAPATRIEMENT DE LA PROVINCE DE QUÉBEC.

MONTREAL, 3 janvier 1898.

A l'honorable CLIFFORD SIFTON,
Ministre de l'Intérieur,
Ottawa.

MONSIEUR,—J'ai l'honneur en qualité d'agent général de la Société de Colonisation et de Repatriement de la province de Québec, de vous adresser le rapport des opérations de cette société durant l'année 1897.

Dans mon rapport de l'année précédente publié comme d'ordinaire dans le livre bleu de votre département, j'ai fait connaître la nature du travail entrepris par la société, les méthodes qu'elle emploie, et les résultats obtenus pendant les trois premières années de son existence.

Ces résultats, je suis heureux de le constater une fois de plus, démontrent un progrès constant, et font entrevoir la somme de bien qui pourrait être obtenue avec plus d'encouragement de la part du département.

Durant les douze mois de l'année 1897, le nombre total des colons établis par l'entremise de la société, dans les diverses régions de colonisation de la province, s'élève au chiffre de 2,146. En 1896, il était de 1,994, ce qui donne une légère augmentation sur le nombre des personnes inscrites à nos bureaux. En réalité, l'augmentation des affaires de la société est beaucoup plus considérable. Il a fallu doubler, en effet, durant le dernier exercice, le nombre des excursions de colons dans toutes les régions colonisables. Ces excursions ont toutes eues un succès satisfaisant. Elles ont amené des centaines de colons dont il a été impossible de tenir compte, et l'on peut dire assurément que les chiffres donnés ci-dessous fournissent à peine une légère idée du mouvement de la population vers les terres nouvelles.

A la fin de chaque mois, le *Colonisateur*, l'organe de la Société, publie un bulletin indiquant la provenance et la destination des personnes inscrites comme colons à nos bureaux.

Suit le tableau de la répartition de nos colons :—

Région Labelle.....	1,515
Lac Témiscamingue.....	355
Lac Saint-Jean.....	124
Bas Saint-Laurent.....	15
Matapédia.....	26
Nord de l'Ontario.....	111
Total.....	2,146

Quant aux personnes désireuses d'aller s'établir dans le grand Ouest canadien qui s'adressent à la Société, nous les référons d'ordinaire à M. Armstrong, agent de colonisation du Pacifique, et à MM. les abbés Corbeil, Brousseau et Morin. Chacun dans le territoire respectif dont il est chargé, ces divers messieurs s'emploient avec dévouement et habileté à diriger les colons aux endroits favorables et à seconder leurs efforts en vue du succès définitif.

Il est superflu de rappeler ici l'organisation de nos bureaux, qui sont toujours le centre d'une propagande active et dont la clientèle s'accroît d'année en année.